

# ARCHANES – OROS IOUKTAS

## “ MONT IOUKTAS ”

### ΑΡΧΑΝΕΣ - ΟΡΟΣ ΙΟΥΧΤΑΣ

**Synonymes et autres transcriptions** : loukthas, luktas, Youkthas, Youktas, Ghioutha, Giouthas, Giouchtas, Jiouktas ; Arhanes, Arkhanes.

**Situation** : Le mont louktas, est le point culminant isolé situé au sud d'Heraklion à l'ouest du bourg d'Archanes ; municipalité d'Archanes-Asterousia.

Carte topographique Anavasi – 1/100 000 Iraklio – Rethimno.

[Archanes sur Google Maps](#)

**Accès** :

- en [bus KTEL](#) liaison Heraklion / Archanes – descendre au terminus à Pano Archanes (13 km - 25 min) ; prendre ensuite les rues vers l'ouest pour rejoindre le point de départ situé à environ 500 m.
- en véhicule, à l'entrée du bourg d'Ano Archanes en venant d'Heraklion, suivre le contournement ouest sur +/- 1, 2 km. Une pancarte à droite au départ de la rando indique : « Afendis Christos » (église située au sommet du louktas). Vous trouverez plusieurs places de stationnement en bord de route à ce niveau.

A noter : 3 km plus loin à droite de la route, une piste permet également d'atteindre le sommet. A pied cet itinéraire présente peu d'intérêt si ce n'est une montée plus progressive. Compter une bonne heure d'ascension.

**Altitudes** : Archanes 380 m – sommet au sanctuaire du louktas 811 m – Anemospilia 400 m

**Longueur et durée du parcours** : Archanes – louktas – Archanes = 3 à 4 h

**Météo locale** : [Archanes et ses environs](#)

**Incendies et prévention** : **entre début mai et fin octobre, cette zone classée vulnérable peut être interdite à la circulation des véhicules et des personnes lorsque la prévision atteint les niveaux 4 (risque très élevé) et 5 (état d'alerte).** Outre [l'information journalière sur le site web de la protection civile](#), des panneaux préventifs sont disposés par les municipalités concernées près des accès.

**Observations** : Sentier bien balisé - pente importante - vue panoramique depuis le sommet et l'église d'Afendis Hristos.

**Descriptif** : marquage jaune et rouge.

Du point de stationnement, quitter la grande route pour suivre la piste vers l'ouest passant dans le hameau. Celle-ci monte légèrement. Presque en haut de la montée, vers la dernière maison, prendre la piste bétonnée sur la droite (panneau) sur une cinquantaine de mètres puis le chemin à gauche. 200 m plus loin le quitter par la droite en montant les quelques marches d'escaliers (¼ h). Emprunter le sentier qui y fait suite et qui grimpe dans la phrygana jusqu'à rencontrer une large piste (1h). Traverser cette piste et remonter sur une vingtaine de mètres pour retrouver le sentier. Celui-ci se termine près de [l'église d'Afendis Hristos](#).

Au retour, en redescendant par la piste, dans le premier grand virage débute un chemin pavé sur la gauche. Parcours botanique en partie, il conduit jusqu'aux vestiges de Psili Korfi, un sanctuaire minoen de sommet (10 min).

De retour dans le grand virage de la piste, descendre cette dernière jusqu'à l'embranchement avec le sentier emprunté à l'aller (10 min).

**Variante** :

Au sanctuaire de Psili Korfi, le sentier se poursuit pour rejoindre le site archéologique minoen d'[Anemospilia](#) (protégé et clos) vers le pied nord du mont louktas (1h). Le retour à pied sur Archanes est ensuite possible par les voies rurales au sud-est (½ h).

**Mythologie** : Le louktas, à proximité de Knosos, facilement repérable depuis la mer, a été le théâtre de rites et de cultes religieux de l'antiquité jusqu'à nos jours. Selon les mythes anciens, c'est également ici que se situerait le tombeau de Zeus. La crête sommitale elle-même contribue à entretenir la légende. En effet, vu d'un certain angle une grande partie de celle-ci dessine le profil du visage d'un homme contemplant le ciel.

**Environnement** : Le mont louktas est déclaré depuis les années soixante comme milieu naturel d'une beauté exceptionnelle. Parc archéologique protégé et écosystème important, le site est de nos jours intégré dans une vaste zone appartenant au réseau européen Natura 2000, pour la conservation des habitats naturels, de la flore et la faune sauvage. Il présente également un très grand intérêt ornithologique notamment pour la protection des espèces menacées et tout particulièrement des rapaces (vautours, faucons...).

**Manifestation** : fête de la Transfiguration du Christ au sommet du louktas le 6 août.

**A voir à proximité : [la villa rurale minoenne de Vathypetro.](#)**

**Hébergement :** chambres et appartements à Pano Archanes ; hôtel à Katalagari.

**Ravitaillement :** commerces et tavernes à Pano Archanes.

*Video : [Giouchtas, la montagne sacrée des Minoens](#)*

*Sources : Municipalité d'Archanes – Asterousia ; Ministère grec de la Culture et des Sports ; Club Alpin Hellénique d'Heraklion (Ellinikos Oreivatikos Syloggos) ; D. KRUPA : Notes et comptes rendus de visites, d'accompagnements et de séjours en Crète.*

**L'église d'Efendis Hristos du Mont Iouktas**  
**Epano Archanes – municipalité d'Archanes-Asterousia – unité régionale d'HERAKLION**

D'après la croyance populaire, c'est un marin qui ayant fait naufrage en mer de Crète et apercevant [le mont Iouktas](#) fit la promesse d'y construire un édifice religieux en remerciement d'avoir été sauvé. Après maintes péripéties dont des chutes de la falaise sommitale qui après qu'il eut appelé le Seigneur à son aide, le laissèrent miraculeusement indemne, l'ouvrage fut enfin achevé en 1443 (date sculptée dans la pierre à l'entrée du monument).

L'église, bâtie sur le bord de la falaise abrupte, comporte 4 nefs dédiées à : Agia Zoni (31 août), ti Metamorphosis tou Sotiros "à la Transfiguration de notre Seigneur", tous Agious Apostolous "aux Saints Apôtres" (30 juin), tous Agious Anargyrous (1 juillet).

A l'extérieur, le visiteur qui jouit ici d'un panorama grandiose sur toute la région note également la présence :

- d'une grande croix en bois et de guirlandes. Elles s'illuminent les soirs de fêtes et tout particulièrement autour du 6 août, date de la célébration d'Efendis Hristos, fête de la Transfiguration du Christ.
- d'une citerne : la tradition locale indique qu'elle aurait été creusée par des nonnes dominicaines durant la période vénitienne. Le plus extraordinaire, c'est qu'elles se seraient uniquement servies de leurs ongles pour effectuer ce travail !

*Sources : Municipalité d'Archanes – Asterousia ; D. KRUPA : notes et comptes rendus de visites, d'accompagnements et de séjours en Crète.*

**La villa rurale minoenne de Vathypetro**  
**Epano Archanes – municipalité d'Archanes-Asterousia – unité régionale d'HERAKLION**

La villa rurale du site minoen de Vathypetro est située près d'Archanes, dans le vignoble au pied sud du [mont Iouktas](#) et à 1 km au nord-ouest du hameau du même nom. Il s'agit ici d'une exploitation du début du Minoen Récent, construite vers 1580 avant J.-C., qui prenait en charge la production agricole et artisanale locale. Elle se compose d'un bâtiment important comportant les caractéristiques de l'architecture palatiale et de plusieurs dépendances. Dans l'une d'entre elles on peut y voir un pressoir à vin et dans une cour voisine une installation pour la production d'huile d'olives. Les fouilles faites sur le site ont également permis entre autres de mettre en lumière un sanctuaire, une voie pavée, des entrepôts de stockage, un four de potier... Par ailleurs, différents objets trouvés en nombre laissent à penser que les habitants de Vathypetro étaient également fort occupés par les travaux de tissage.

*L'accès à ce site classé est libre et gratuit ; pour connaître les possibilités de visites, se renseigner par téléphone au +30 2810 7 52712 ou adresser un courriel à [efahra@culture.gr](mailto:efahra@culture.gr).*

*Sources : Ministère grec de la Culture et des Sports ; N. FERNANDEZ : l'habitat crétois ; D. KRUPA : notes et comptes rendus de visites, d'accompagnements et de séjours en Crète*

**Anemospilia, lieu d'un sacrifice humain ?**  
**Epano Archanes – municipalité d'Archanes-Asterousia – unité régionale d'HERAKLION**

Le site archéologique d'Anemospilia est situé sur le flanc nord du [mont louktas](#) à une altitude de 400 m. Il se présente sous la forme d'une construction rectangulaire comportant un couloir desservant 3 salles de dimensions similaires. En 1979, les fouilles de [Yannis Sakellarakis](#) ont permis de mettre à jour un riche matériel archéologique daté essentiellement du Minoen Moyen : grandes jarres, vases de toutes dimensions, table à offrandes, meules, pilons... et de curieux pieds en argile appartenant, d'après l'archéologue, à une statue de divinité supposée être en bois. Une partie de ces différents objets est aujourd'hui exposée au [musée d'Heraklion](#).

Le plus surprenant reste la découverte de 4 squelettes humains dont l'un d'entre eux reposant sur une plateforme, une lame en bronze posée sur son corps et un autre transportant un vase rituel. Une scène et des découvertes suggérant que l'édifice était un sanctuaire dans lequel un sacrifice humain aurait été, semble-t-il interrompu par la survenance d'un tremblement de terre au début du XVIIe siècle av. J.-C. entraînant l'effondrement de la construction.

Une succession de faits et d'actions rapidement mis en doute par d'autres archéologues, fautes d'éléments suffisants et probants pour conclure à de telles affirmations sans pour autant contester que la construction comportait bien un espace cultuel.

Toutefois, si la thèse d'un sacrifice humain reste ici en suspend, il n'en demeure pas moins que de tels rituels ont pu exister au cours de la période minoenne. En effet, outre le fait que la mythologie évoque de telles pratiques, une découverte plus récente sur le site de [l'antique Kydonia](#) (actuelle Hania) semble renforcer l'hypothèse d'un tel acte, au moins sous domination mycénienne, sans en faire une généralité (*ref.1*).

La présence ou non d'un tel rituel, continuera donc encore longtemps à alimenter débats et controverses au sein de la communauté scientifique.

Comment se rendre à Anemospilia ?

En véhicule, à l'entrée du bourg d'Ano Archanes en venant d'Heraklion, suivre le contournement ouest sur environ 700 m. Prendre ensuite une petite route à droite indiquant : « [Anemospilia](#) ». Au bout de +/- 3,5 km, après une montée assez raide vous trouverez, dans un virage à gauche, un emplacement pour stationner avec un point de vue donnant sur le nord du bassin d'Heraklion. Le site d'Anemospilia (protégé et clos) est tout près de là, visible sur la pente au sud de l'autre côté de la route. Ceux qui envisagent de monter au sommet du louktas trouveront le sentier balisé quelques dizaines de mètres après le point de stationnement.

Sources : *Municipalité d'Archanes – Asterousias ; Ministère grec de la Culture et des Sports ; presse locale et régionale ; (ref.1) M. Andreadaki-Vlazaki in Archaologia : infos et revues de presse grecques sur l'archéologie et les arts (18/12/2017) ; D. KRUPA : notes et comptes rendus de visites en Crète.*

*Les informations contenues dans ces pages sont données à titre indicatif  
et ne peuvent engager la responsabilité de l'auteur.*